

LABORAL NOTICIA

# La tarea de crear trabajos decentes

Uno de los debates actuales es cómo combatir el desempleo de 10,8 % con empleo formal.

Por VIVIANA SUÁREZ L.

La discusión sobre cómo combatir el desempleo y la informalidad es cada vez más pertinente, teniendo en cuenta que el desempleo en agosto llegó a 10,8 %, mientras que en el mismo mes de hace un año la cifra era de 9,2 %; es decir, 1,6 puntos porcentuales más alto que en 2018.

A ese indicador se le suma una informalidad entre mayo y julio pasado del 47,5 % en las 23 principales ciudades del país, un leve decrecimiento frente al 48,1 % reportado en el mismo periodo del año anterior. No obstante, la cifra sigue siendo muy cercana al 50 % y hasta puede llegar a ser cercana al 88 % en poblaciones rurales, según Iván Jaramillo, investigador del Observatorio Laboral de la Universidad del Rosario.

"No se trata de ser pesimistas, sino de tener sentido crítico con las cifras que nos presenta el Departamento Administrativo Nacional de Estadística (Dane)", agregó.

Ante este panorama y con una promesa de reforma laboral antes de que cierre el año para combatir de manera estructural el problema, el Ministerio de Trabajo se reunirá hoy con miembros de diferentes sindicatos y gremios. Entre ellos, la Federación Nacional de Comerciantes (Fenalco), la Federación Colombiana de Aseguradoras (Fasecolda) y con la Fundación para la Educación Superior y el Desarrollo (Fedesarrollo).

La agenda es debatir cuáles son los mejores medios para que el país pueda acercarse al cumplimiento del Objetivo 8 del Programa de Naciones Unidas para el Desarrollo, sobre trabajo decente y crecimiento económico.

"Fomentar políticas que estimulen el espíritu empresarial y la creación de empleo es crucial (...) el objetivo es lo-

## RADIOGRAFÍA

### ¿QUÉ ES EL TRABAJO DECENTE?

De acuerdo con la Organización Internacional de Trabajo (OIT), se trata del "conjunto de actividades humanas, remuneradas o no, que producen bienes o servicios en una economía, o que satisfacen las necesidades de una comunidad o proveen los medios de sustento necesarios para los individuos". Que los gobiernos nacionales y las empre-

sas se preocupen por cumplir ese mandato ha sido una de las tareas pendientes del organismo. Un informe del año pasado de la OIT encontró que la economía informal emplea a más del 60 % de la población que se encuentra en edad productiva: esto quiere decir que el número ronda las 2.000 millones de personas.

grar empleo pleno y productivo y un trabajo decente para hombres y mujeres a 2030", dice un documento de la Naciones Unidas.

### Contratar por horas

Para el presidente de Fasecolda, Jorge Humberto Botero, el trabajo decente es el bien remunerado, en condiciones físicas y emocionales adecuadas.

"La cuestión acá es cómo lograrlo", señaló.

Frente a la propuesta de Fenalco de flexibilizar la política laboral y contratar por horas, advirtió que es una discusión muy compleja. "Si hay trabajo por horas y, así mismo, cotizaciones por horas en salud, va a haber un déficit. No se puede fraccionar la cobertura en

salud por horas", añadió.

Además, recaló que si el sistema es hoy deficitario, cuando la gente cotiza sobre toda la jornada, si se abre la oportunidad de cotizar por menos horas, pero con beneficios de un plan integral de salud, ¿cómo se financia? "Son cosas que suenan muy bien, pero son muy complejas de instrumentar", añadió.



# 85 %

es la informalidad laboral en el sector rural, según datos del Ministerio de Trabajo

Entre las propuestas ya se ha dicho que se brinde la oportunidad de que los empleadores tengan "flexibilidades de contratación". Una de esas flexibilidades está para que, según lo ha dicho Alicia Arango (ministra de Trabajo), se contrate de esa manera.

Plan que para Arango podría ayudar a sectores de la economía colaborativa como aquellas personas que utilizan Uber o Rappi. Y al cual Jorge Bedoya, presidente de la Sociedad de Agricultores de Colombia (SAC), también ve con buenos ojos para el agro nacional (ver Radiografía).

El cuidado que han pedido tener expertos como José Roberto Acosta frente a ese punto se refiere a cómo garantizar que el recaudo por parafiscales se sostenga y no se convierta en una práctica de contratación entre las empresas que operan en Colombia.

De hecho se hace un llamado para tener cuidado sobre cómo este tipo de medidas pueden precarizar el trabajo y hasta qué punto se debe considerar un empleo por horas como suficiente para las necesidades básicas de un mes.

Por ahora el proyecto de reforma laboral se sigue discutiendo con gremios y sindicatos ■

## EN DEFINITIVA

La contratación por horas vuelve a ponerse de moda en el debate de generar más opciones de trabajo decente en Colombia. La propuesta tendría ambiente en el Ministerio de Trabajo.

## DECLARACIÓN DE RENTA

Fecha de vencimiento, según los últimos dos dígitos de la cédula de ciudadanía.

Octubre 7 de 2019

15 a 16

Octubre 8 de 2019

13 a 14

## NOTAS ECONÓMICAS

# 0,05 %

fue el Índice de Precios del Consumidor para el sector transporte en septiembre, según el Dane.

## ANUNCIO

### SE MANTIENEN LOS PRECIOS DE LA GASOLINA

El Ministerio de Minas y Energía anunció la actualización de los precios de los combustibles, que comenzarán a regir a partir de hoy 7 de octubre de 2019. El precio promedio de la gasolina en 13 ciudades quedó en \$9.300, de ACPM en 8.879 pesos. Para Medellín el precio será de 9.673 en gasolina y 9.268 pesos para el caso de ACPM.

## RESULTADOS

### LLEGADA DE EXTRANJEROS CRECIÓ 2,9 %

De acuerdo con un reporte publicado por el Ministerio de Comercio, Industria y Turismo, la llegada de visitantes no residentes a Colombia continúa creciendo. Entre enero y agosto, según lo dio a conocer el informe, ingresaron 2.865.070 personas extranjeras, lo que registró un alza de 2,9 % frente al mismo periodo del año pasado.

## AGRO

### 'COSECHE Y VENDA A LA FIJA' LLEVA 22.000 BENEFICIADOS

El ministro de Agricultura, Andrés Valencia, destacó la acogida que ha tenido la estrategia 'Coseche y venta a la fija', impulsada por el Gobierno, y que ya cuenta con 20.029 productores y \$320.900 millones en acuerdos. Se han asociado 24 departamentos, se destacan: Boyacá (1.579), Córdoba (1.391), Caquetá (1.357) y Antioquia (1.326).